

## MALETAS ODS DIPUTACION VALLADOLID/PRAE

Durante 2019 y en colaboración estrecha con el área de cultura y familia de la Diputación de Valladolid se ha iniciado un programa para llevar los ODS a la realidad del medio rural concreto de Valladolid. Para ello se han diseñado una serie de **Maletas ODS de escape** como herramienta para facilitar contextos comunicativos grupales sobre temáticas complejas. Fue presentada el 15 de octubre dentro de los actos del Día Internacional de la Mujer Rural celebrados en Villabrágima por la Diputación de Valladolid. En este programa han participado un total de **723 participantes entre 14 y 85 años en 42 municipios** de los 50 en que se había ofertado.



Estas maletas de escape son una herramienta innovadora vivencial diseñada para generar en un tiempo aproximado de 30 minutos un contexto comunicativo favorable para introducir o reflexionar en grupos heterogéneos sobre

temáticas complejas, como la sostenibilidad, que requieren un cambio de comportamiento. A través de un juego que replica mecánicas típicas de un escape room se propone a los participantes resolver o descubrir una historia que esconde la maleta. Tanto los desafíos como el guion tienen como base elementos psicológicos y neurocientíficos que tienen en cuenta la relación e influencia recíproca entre nuestra manera de percibir, argumentar y tomar de decisiones.

Este programa piloto se ha evaluado y se están estudiando como extrapolarlo al ámbito formal. En un primer análisis se está viendo que es una herramienta facilitadora muy interesante y atractiva para trabajar con grupos de manera intergeneracional. A lo largo de 2020 seguiremos perfilando esta actividad y determinando su potencial.



## Resultados del programa

- **Fortalezas:**
  - Éxito en la introducción de los ODS a poblaciones rurales, fomentando la reflexión y el debate.
  - Gran interés y participación tanto de instituciones como de colectivos locales, especialmente asociaciones de mujeres.
  - Adaptabilidad para diversos grupos, desde jóvenes hasta adultos mayores, creando un espacio inclusivo y de aprendizaje colaborativo.
  - Capacidad para generar iniciativas locales, como recogidas de residuos, a partir de las dinámicas del programa.
- **Impacto educativo:**
  - Los participantes adquirieron conocimientos previos y posteriores sobre los ODS, facilitando un enriquecimiento de la experiencia.
  - La actividad promovió la responsabilidad social, la iniciativa colectiva y la concienciación sobre problemas ambientales, sociales y económicos.

## Desafíos identificados

- La necesidad de mejorar la calidad de los materiales y adaptar las pruebas a diferentes niveles de dificultad.
- Dificultades logísticas, como la sobrecarga del calendario y la gestión de grupos numerosos, que afectaron la dinámica en algunos talleres.
- Disparidades en la implicación según género y edad, observando mayor participación de mujeres y adultos que de jóvenes y hombres.

## Reacciones de los participantes

Las actividades generaron gran interés y aceptación en los municipios participantes. Opiniones recogidas en diversas webs locales destacan el entusiasmo por la metodología innovadora y el aprendizaje adquirido. Ejemplos de reacciones incluyen:

- “Una experiencia que nos hace reflexionar sobre el impacto de nuestras acciones en el mundo” (**Cogeces del Monte**).
- “Jóvenes trabajando juntos para entender los ODS a través de un escape room” (**La Mar de Campos**).

## Conclusión

El programa de maletas de escape ha demostrado ser una herramienta poderosa para la educación y sensibilización en torno a los ODS, logrando movilizar recursos y personas en la provincia. La evaluación señala oportunidades para mejorar la experiencia y ampliar su alcance, consolidando esta iniciativa como un modelo de éxito en la educación para la sostenibilidad.